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想要自己的表演越来越“简单”
黄渤荣膺本届上海国际电影节!最佳男演员"金爵奖

! ! ! !“其实我也并没有觉得这个戏演得有多
好。”凭借在电影《冰之下》中的精彩演出，黄
渤荣膺本届金爵奖“最佳男演员”，但他却在
接受本报专访时候这样直白，多少让人意
外。他继续说，“但这是一个过程，慢慢的，不
用那么激情，不用那么大奔放，那么失声痛
哭，就是简简单单的，用普通的线条，不用过
多的勾勒，能够创作出来一个大家有共鸣，
能认同的人物。”这是黄渤这几年努力的目
标，他正在一步步接近。

!演技"挺害人
“所谓的‘演技’，其实也挺害人的。”黄

渤说，一开始没有技术的时候，特别需要它，
来帮助自己完成表演，但是慢慢有了一些经
验，发现这三板斧好像能应对好多的事儿，应
对几乎所有的角色，“我也怕这个圈，套在自

己的脖子上，因为那太简单太容易了，没有人
会说你不好，观众也喜欢，你也安全，但时间
长了以后你就觉得，没意思，甚至觉得有点可
怕。”黄渤很真诚地讲，这样的方便和容易，会
让人对表演这个事情失去乐趣，“这个就坏
了”。这让他有了危机感，想要停下来，做一些
不同的尝试，冷静一下，也总结一下。

于是，有些角色，让人觉得票房和口碑
都有危险，有些角色完成起来很有挑战，没
那么容易，“但我们创作的乐趣正来自于，对
不好完成的事情的尝试，这每一次尝试的克
服、超越，完成和收获，都会给你带来喜悦，
这才是创作最大的喜悦。”黄渤说，遵从票房
和口碑之前，演员得先遵从自己的内心，找
到更加丰沛的力量。

还得再加油
手握金爵奖杯，在台上的时候，黄渤就

表达了感谢，感谢评委会对于他近年来这些
尝试和努力的鼓励。不过他也乐呵呵一颗平

常心，“获奖这事儿，有了就高兴地皆大
欢喜地拿着，没有也很正常，这不是你付出
了就一定会给予你的。得奖是成长路上的助
燃剂，但不是目的地，在过程中不断给你一
些鼓励，不断地坚定自己，让自己兴奋起来，
是一件好事儿。”黄渤说，表演不是体育竞
技，每个人的感受都不同。
“用极简主义的表演方式，完美地表达

出了人物内心的复杂情感与思想，他用富有
洞察力的表演，为故事的张力做出了贡献”，
这是评委会给予黄渤表演的高度肯定，他说
这是一个希望和目标，还要继续努力，“能不
用那么多惯用的技巧，不用那么触目惊心，
简简单单地把生活中提炼出来的东西，用最
简单的方式呈现给观众”。他以李雪健老师
举例说，“你看，他的人物刻画的准确和生
动，有的时候很简单，就是一种力量，也是一
种能力，对表演的控制和审美都到达一定高
度以后才能呈现出来的，我们再加油吧。”

本报记者 孙佳音

! ! ! !本报讯（记者 张艺）第
!"届上海国际电影节期间，
达利艺术与电影“醒着的
梦”展日前在洛克·外滩源
举行，活动通过展示达利艺
术与电影的关系，让观众在
达利营造的“梦境”中体验
电影与绘画的神奇共通与
魅力。

这次发布会上展出了
多幅高质量的达利经典油
画的版画。其中，巨幅石版
画《利加港的玛多娜》尤为
引人注目。这幅画诞生于
#$%$年，根据达利移居美国
后创作的著名同名油画创
作而成，该画构图主观，设
色明快，传达出了一种梦幻
般的意象，表现了人类生命
繁衍这样一个永恒的主题，
也展现了达利无限的想象
力和超凡的绘画功底。

相比于受众面更为广
泛的电影载体，超现实主义
的绘画艺术或许有些冷门，
但在巴黎当代艺术家协会
主席崔保仲看来，达利的呈
现让这两种艺术找到了平衡与共鸣。

主办方上海锦兜云文化发展有限公司创
始人陈俊君告诉记者，此次选择在上海国际
电影节期间举行达利与电影艺术展，是公司
对达利艺术和影视市场的一次试水，不久的
将来，他们将有计划地开发、推出一系列有关
达利 &' 的影视作品，力求推动上海乃至全国
的艺术联结和电影发展，同时成为中外电影
艺术交流的平台。

!

"

#

$

!

%

&

'

(

"

达
利
艺
术
与
电
影
展
举
行

! ! ! !本报讯（记者 孙佳音）找一个昏暗的录音
棚，由专业的团队帮你作混响、延迟、音准修正、
立体声扩展和母带混缩处理，制作一首专业级
的单曲，对时下爱好音乐的年轻人来说，并不算
太陌生，但如果可以在全透明的开放式录音棚
里录音，体验一番现场演出的感觉，又享受到最
好的录音设备和工作团队服务，就有点时髦了。
昨天，沪上第一家对公众开放的阳光录音棚萨
恩音乐在瑞虹天地月亮湾开门营业，开启全新
的音乐体验。据萨恩音乐工作人员介绍，除了提
供上海对外营业的音乐工作室里最好的录音设
备，目前还拿出了最优惠的体验价格，%$元 !"

分钟体验以及 ($$元专业级一小时包后期，的
确是门槛不高。

! ! ! !本报讯 （记者 徐翌晟）“江南之春”上
海美术作品展自 )$*)年举办以来至今已举
办了 )*届，是上海画坛一个具有悠久历史
的“老字号”美术双年展。日前，在静安文化
馆举办的 !+),年第 )$届“江南之春”上海
美术作品展的主题为“海派·传承”，以弘扬
与传承中华优秀传统文化为核心，旨在发现

与展示一批具有海派传统文化特色的优秀
中国画与民间民俗作品。
作品展面向全市征集作品，共收到投稿

作品 )-,.幅，经过初评、复评、终评三轮评
选，最终评选出 ).+幅获奖及入选作品。其
中获奖作品 .+幅，入选作品 )++幅。参赛作
品画种、题材、风格丰富多样，既有中国画、

农民画、传统版画、剪纸，又有月份牌、顾绣
等具有海派本土特色的画种。“江南之春”以
金山农民画，松江丝网版画，吹塑画为特色，
本届是“江南之春”举办到第十九届以来，第
一次有刺绣、漆艺、蜡染作品参加。“江南之
春”的组织者丁阳告诉本报记者，本届“江南
之春”较往届不同的是，有艺术类院校的毕
业生参加，使展览从完全的非专业向半专业
化转变。且今年的获一等奖者普遍很年轻，
年龄在 !.岁至 (+岁之间。

你也可进阳光棚录歌

! ! ! !“铁人王进喜”变成了一个失业下
岗的老钳工———在新近上演的电影《六
人晚餐》里，金鸡最佳男演员吴刚饰演
一位下岗的“八级钳工”丁伯刚。这部改
编自鲁迅文学奖得主鲁敏同名小说的
电影《六人晚餐》，讲述了两个单亲家
庭、六个主人公在社会转型的大环境下
短暂相聚、爱恨离别的故事。作为两个
家庭的衔接者，饰演大家长之一的吴刚
献上了不俗的表演。

为戏!不让一寸"

电影中，吴刚饰演的丁伯刚不甘心
一直处于最基层，对儿子寄予了很高的
期望。但儿子的叛逆、厂区改制被迫下岗
的命运以及感情的波折，让丁伯刚无力、
迷茫，开始混沌度日、借酒消愁。吴刚告
诉记者，开拍之前，自己多次通读剧本，
力图将丁伯刚这个人物角色塑造得更加
立体化。“丁伯刚的身上有着一种迷茫和
彷徨，是被瞬息万变的时代大潮甩上岸
的‘失败者’所特有的，这样的角色也正
是我一直想尝试的。”
剧中，吴刚精湛的演技在窦骁眼里

是“浑然天成、润物细无声”。他说，吴刚
在镜头外也保持剧中角色的状态，十分
入戏。而说起自己的表演，吴刚很谦虚：
“演员的功能就是通过他的身体，他的言
谈举止、喜怒哀乐，把角色传递出去，让
观众慢慢接受这个角色。”他承认，每个
演员在塑造每个人物的时候都有他自己
的影子，但如果让观众通过这具身体看
到另一个人，“那么首先就要让自己转换
过来，让你的对手感觉到。”
剧中，吴刚与邬君梅的组合十分抢

眼。两个中年失偶的工人之间的相互慰
藉与权衡，在两位演技派“老戏骨”的演
绎下碰撞出了不一样的火花。对于这次

合作，吴刚直言“十分过瘾，有如跟高手
过招”，但他又赶紧补充了一句，“把角色
塑造成功，是一个演员的本能跟职责，并
不是说见了谁，得好好表现，必须要干掉
谁。只要是戏，作为演员一定要寸步不
让，把人物演好，因为这是演员的职责。”

演戏!要摸着心"

众所周知，吴刚在表演上的资历十
分了得。他和濮存昕、宋丹丹、何冰同出
自北京人艺，十年前就凭借话剧《哗变》
摘得中国话剧最高奖“金狮奖”。在尹力
执导的电影《铁人》中，扮演王进喜的吴
刚摘得第 !, 届金鸡奖最佳男演员奖。
但无论是默默无名的话剧演员，还是新
晋的流量“老生”，在吴刚眼里，这两年
来，除了认识他的人多了、收到的关注
多了，其他一切如常，对演员这个身份
并没有什么影响。他说，“人物是人物，
生活是生活。我一如既往，该怎么工作
还是怎么工作。”
“前一段时间都在说，中国的银幕增

长了多少块，中国现在可以跟好莱坞比
拼了。”吴刚直言，中国的电影固然发展
迅猛，但和好莱坞相比，还有不小的差
距，好电影还不多。“我们得是一步一个
脚印地往前走。现在是网络时代，中国观
影群体的文化素质之高，真的是出乎想
象。所以千万不要糊弄他们，否则观众就
要把视线转向美剧和好莱坞了。”

在他看来，一部戏能不能火、会不
会拿奖都不是选剧的关键，但剧本和角
色至关重要。“编剧把这个戏写出来之
后，要带着血。而演员要进入灵魂，就得
摸着心跳演戏。《六人晚餐》就是这样的
作品，而中国电影界需要的也正是这样
的作品。”

本报记者 张艺

吴刚：演员就是要“摸着心跳演戏”
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